

## CHAPITRE IV.

### EFFETS THÉRAPEUTIQUES.

#### Dyspepsies.

Nous devons le reconnaître tout d'abord, il est peu de stations thermales qui ne revendiquent le pouvoir de guérir la dyspepsie, Mais, disons-le aussi, il est peu d'état morbide aussi varié quant à ses formes et dont l'étiologie soit aussi complexe.

Si l'on considère certaines *dyspepsies protopathiques* qui surviennent, comme l'a indiqué M. Durand-Fardel, sous l'influence de causes hygiéniques, si l'on admet qu'à ces dyspepsies il suffit généralement, pour les voir disparaître, d'opposer une hygiène meilleure, on comprendra comment toutes ou presque toutes les eaux minérales peuvent compter des succès.

En pareils cas, ce n'est pas à l'action spéciale d'une eau minérale que l'on s'adresse, c'est au changement de milieu ; c'est une diversion aux travaux habituels et aux préoccupations des malades que l'on recherche, c'est aux diverses ressources balnéothérapeutiques que l'on a recours.

Et si les eaux minérales ne sont pas formellement indiquées, elles rendent néanmoins de grands services. Elles sont souvent l'unique moyen de soustraire les malades aux causes pathogéniques auxquelles ils sont journellement soumis.